



EL VALLE DE SAN JUAN. MINERÍA o AGRICULTURA?

Ing. Agrón. José A. Moreta P.
Jmore4710@gmail.com

La protección del medio ambiente y los recursos naturales es un tema que permanece en la actualidad de los ciudadanos de la República Dominicana acentuado por su vulnerabilidad, al verse amenazados por múltiples elementos que los pondrían en peligro. Esas amenazas dañarían el equilibrio natural y la sostenibilidad, poniendo en riesgo el bienestar presente y futuro que provee nuestra riqueza natural y merecen recibir los ciudadanos de manera colectiva.

Las noticias recientes informan sobre un pueblo que se ha empoderado oponiéndose a que la minera multinacional Barrick Gold instale una “Presa de Cola” en el municipio de Yamasa, provincia Monte Plata. Dicha presa sería el reservorio para almacenar los materiales de desperdicios altamente venenosos que son provenientes de la explotación y extracción del oro. Dicen los expertos, que como consecuencia de esa “presa de cola” se contaminarían los ríos y sus aguas de irrigación de las tierras agrícolas y de consumo de los municipios de la indicada provincia e incluso del Gran Santo Domingo.

Similar empoderamiento sobre la defensa de sus recursos naturales es el que ha asumido y debe mantener la población de San Juan y específicamente su municipio de San Juan de la Maguana, frente al daño que representa para esos recursos naturales del valle y en su cuenca alta al norte del municipio, la exploración y explotación minera de la empresa extranjera de origen Canadiense Gold And Quest .

Una de las mayores riquezas de la provincia San Juan, y específicamente de su municipio cabecera es precisamente su provisión acuífera que se deriva de la Cordillera Central, llamada también “La madre de las Aguas”, porque allí nacen gran parte de las fuentes de aguas que convertidas en ríos irrigan y nutren los valles y sus tierras agrícolas, incluso de otras provincias del sur. Es allí donde se encuentran los conocidos Parques Nacionales y las Reservas Naturales (J. del Carmen Ramírez, J.A. Bermúdez y reservas Científica de Ébano Verde entre otros), que están en peligro inminente de contaminación y destrucción si se permitiera la explotación minera en proceso de ejecución.

La Región Geomorfológica del Valle de San Juan con unas 2,880,000 tareas de tierra que representan algo más del 14% de la superficie cultivable de la República Dominicana. Es la segunda zona de importancia agropecuaria del país, superada sólo por el Valle del Cibao. Es por demás un valle dotado por la naturaleza con un sistema hidrológico con abundante agua y de los más fértiles y productivos de la isla La Española, irrigando sus tierras por el Río San Juan. Es en las tierras de este valle donde se produce una cuota importante de los alimentos de origen agropecuario que representan en gran medida la seguridad alimentaria y la vida de la población dominicana.

En apoyo a esa extraordinaria riqueza acuífera, el distinguido profesional agrícola ingeniero agrónomo Domingo Marte expresa en su novela: “Madre de las Aguas”, expresa que la cordillera central es... “el inmenso manantial donde nacen los principales ríos de la isla que alimentan la agricultura (y la ganadería) y sacian la sed los habitantes de Quisqueya”..., Es allí donde nace el Río San Juan, cuyas aguas y el valle que irriga, en peligro con la explotación minera, valen más que todo el ORO que se intenta sacar de las entrañas de tan sagrado territorio.

Los habitantes de San Juan y de los demás pueblos del suroeste, deben mantener su oposición a la explotación minera que amenaza sus recursos naturales, especialmente el Agua que es vital a las generaciones presentes y futuras. Defendamos la vida antes que sea demasiado tarde. Actuemos en consecuencia!!!

Martes 04 mayo, 2021